

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Die Anlage einer neuen Wasserleitung für die Residenzstadt Karlsruhe

Gerwig, Robert

Karlsruhe, 1858

Vorbemerkung

[urn:nbn:de:bsz:31-135332](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-135332)

Vorbemerkung.

Ueber den vorliegenden Gegenstand habe ich erstmals im Oktober 1856 ein ausführliches schriftliches Gutachten geliefert. Die Ergebnisse desselben veranlaßten die Großherzogliche Hofverwaltung, ihre jenem Gutachten zu Grunde gelegten Anforderungen wesentlich zu ändern und auch der Gemeinderath konnte darauf hin bestimmter bezeichnen, in welcher Art und Ausdehnung das beabsichtigte Unternehmen für die Stadt angestrebt werde. So kam ich in die Lage, im März 1857 ein zweites größeres Gutachten abzugeben, worin ich jedoch häufig auf die erste Arbeit Bezug nahm. Damit begründete ich den Entwurf, welcher, von der Großherzoglichen Hofverwaltung und dem Gemeinderath der Stadt Karlsruhe angenommen, nun den Gegenstand dieser kleinen Schrift, in die ich auch noch Neuere aufnehmen konnte, bildet. Sie verdankt ihre Entstehung dem vor einigen Wochen an mich gekommenen Wunsche des Gemeinderaths, das Publikum über das neue Wasserleitungsunternehmen möglichst aufzuklären. Zu einem solchen Zwecke sind die früheren Arbeiten nicht geschrieben worden; sie nehmen auf eine Menge Beilagen und Zeichnungen Bezug, die hier nicht wohl angefügt werden können, sie setzen Manches als bekannt voraus, was mir hier anzuführen nöthig schien, und behandeln dagegen Anderes ausführlich, von dem es an dieser Stelle genügen mochte, nur das Wesentliche zu bezeichnen. Wenn ich bei solcher Behandlung eines technischen Gegenstandes vielleicht dem Einen zu breit, dem Andern nicht ganz verständlich geworden sein sollte, so möge dieß nachsichtige Beurtheilung finden.

Karlsruhe, den 28. Januar 1858.

